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Utilidad del boletín 

 

Cada semana, enviamos un boletín de dudas resuelto con las preguntas 
que llegan a info@universidaddevida.online o mediante el formulario de 
la página web. 

 

Todos los boletines se cuelgan en el “Área del Alumnado” de 
www.universidaddevida.online junto con el resumen y la grabación de la 
sesión. Así todo está siempre disponible y agrupado en un único sitio. 

En todas las preguntas, se eliminan los datos personales con el objetivo de 
mantener el anonimato. Las preguntas siempre deben hacer referencia al 
contenido del curso. No es necesario leerlas todas, solo aquellas que 
despierten tu interés. Por eso, en el índice escribimos la idea principal de 
cada pregunta. 

Si recibimos varios mails de una misma duda, sólo ponemos uno, pero de 
manera que conteste a todas las personas que tenían esa dificultad.  
Además, es útil para las personas que no la habían planteado. 

Os rogamos que planteéis dudas sobre el tema y no uséis este espacio 
para consultas personales: no es un lugar de terapia, ni un consultorio 
personal. 

Por otra parte, si deseáis tratar algún tema concreto en Universidad de 
Vida, también podéis hacernos llegar vuestra propuesta, ¿de acuerdo? 

 

 

 

 

 

 

 

mailto:info@universidaddevida.online
mailto:info@universidaddevida.online
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   Sobre el audio perdido 

 

 

Hola,  
 
Muy buenas, 
 
En la grabación de la sesión 96, la de Sergi del lunes 9, hacia el minuto 56, 
cuando está respondiendo a Edith y pone el ejemplo de Messi, me parece 
que hay un salto en el audio y Justo está diciendo algo muy relevante. 
¿Podéis comprobarlo y, en caso afirmativo, hacernos llegar el texto 
"Perdido"?. 
 
Pues es verdad, hay un pequeño salto en el audio. 
 
Te contestaré, no con las mismas palabras que utilicé en la sesión, aunque 
el fondo será el mismo. 
 
Edith preguntaba: “Cómo sé que realmente he vivido un estado de 
presencia?” 
 
Y yo le contesté con otra pregunta: “Cómo supo Messi que era un buen 
jugador de fútbol?”. Al principio, las primeras veces que cogió un balón no 
podía saberlo de ningún modo. Solo al cabo de un tiempo de práctica y de 
jugar muchos partidos, y de fallar muchos balones, empezó a dar buenos 
toques al balón, a driblar a contrarios con facilidad y a meter goles, y 
entonces se debió dar cuenta de que era un muy buen jugador. 
 
En otras palabras, tuvo que fallar muchos pases, disparos y regates para 
empezar a acertar y percatarse de la diferencia. 
 
Quizás no es el mejor ejemplo pero creo que el bastante ilustrativo. 
 
Con la presencia sucede un poco lo mismo. Al principio vas muy perdido, 
solo tienes unas indicaciones conceptuales y nada más. Poco a poco, a 
medida que vas introduciendo la práctica a tu vida cotidiana, puedes ir 
comprobando si tu experiencia directa encaja con la información que has 
recibido sobre qué significa estar en presencia. 
 
Por eso es tan importante el conocimiento, el saber, la información 
fidedigna que detalle qué es la presencia y, lo más importante, que 
proponga  unos pasos a seguir sobre como practicarla. 

¿? 
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En la sesión número 98 hablaremos de vuestra experiencia con la 
presencia, y allí obtendremos muchas pistas, indicativos y una buena 
orientación sobre si estamos profundizando en la práctica o bien nos 
estamos quedando más en la superficie. 
 
Además, la presencia no es estar o no estar, sino que hay muchos grados 
de presencia. Esto es muy importante, para no creer que es blanco o 
negro. Hay muchas personas que, sin casi darse cuenta, ya están 
integrando un leve estado de presencia en sus vidas que antes no había. 
 
Por lo tanto, por un lado, para saber si estamos viviendo estados 
progresivos de presencia conviene practicar, practicar y practicar. Sólo la 
práctica nos permitirá ver las diferencias entre estados incipientes y 
estados más profundos. 
 
Además, no te preocupes, todos tenemos una especie de radar que nos 
permite reconocer estados más auténticos, estos son, los estados más 
cercanos a la autoconsciencia.  
 
En nuestro interior, siempre, de un modo u otro, consciente o 
inconscientemente, tendemos a reconocernos en el Ser. La práctica de la 
presencia es una poderosa herramienta para lograrlo. La invitación es a 
practicar y practicar y confiar en que dicho radar nos guie y podamos 
reconocer cuáles son los esfuerzos más útiles y los estados más profundos.  
 
Y por otro lado, si la enseñanza que estás recibiendo es seria y quién te 
describe los estados de presencia lo hace desde la experiencia directa, 
tienes un conocimiento muy valioso que podrás contrastar con tu propia 
vivencia en relación a la práctica. ¡Tienes un mapa! Y con un mapa es difícil 
perderse, aunque al principio el mapa solo te recomiende caminar sin 
saber muy bien hacia dónde. 
 
Cómo decía San Juan de la Cruz, “para ir hacia donde no sabes, tienes que 
ir por donde no sabes”… 
 
Gracias 
 
A ti por participar, espero haberte ayudado, 
 
Un abrazo. 
 



6 

 

   Sobre la presencia y lo que se percibe 

 
 

Hola Sergi! 
 
¿Qué tal? 
 
Un día, hace tiempo, hablando de la presencia, hiciste un comentario que 
no entendí. 
 
A ver si puedo ayudarte. 
 
Comentaste que ibas andando por Vic y algún alumno te vio y tú no a él; el 
alumno te dijo:" vaya, no estás en presencia" y tu pensaste que el alumno 
no había entendido nada. 
 
Sí, cierto, lo recuerdo muy bien. 
 
Esto es lo que no comprendo; quizás no es del todo fiel el relato que he 
hecho, pero lo recuerdo así. 
 
No, no, es muy fiel, sucedió exactamente así. 
 
Al principio de empezar a practicar con la presencia, es fácil confundir 
estados de presencia con otra cosa. Quien más quien menos se hace una 
idea preconcebida de lo que es estar en presencia. 
 
En este sentido, mucha gente cree que cuando estás en presencia, no se te 
escapa absolutamente nada de lo que tienes enfrente. 
 
Por eso, este alumno, al yo no darme cuenta de su presencia, debió pensar 
que estaba en modo automático y de ahí su comentario jocoso. 
 
Sin embargo, alguien puede estar en presencia al tiempo que está 
ocupado en un proceso mental. Por ejemplo, alguien podría andar por la 
calle planificando alguna cosa, o reflexionando sobre algo mientras siente 
su presencia, andando por la calle. Sin embargo, de estar ocupado con un 
proceso mental, difícilmente percibirá claramente a alguien que pasa por 
su lado. 
 
Quizás en fases muy avanzadas de presencia se puede percibir claramente 
lo que sucede fuera, lo que sucede dentro y además, la propia presencia. 

¿? 
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Lo desconozco, no es mi caso. En mi caso, la presencia es una especie de 
‘bisagra’. Siempre está en un grado u otro, y mi atención a veces se enfoca 
fuera y a veces está ocupada en procesos interiores. Pero lo que nunca 
cambia es la percepción de uno/a mismo/a mientras se vive. 
 
 
Gracias por tu explicación 
 
A ti por recordar esta anécdota. Creo que el fondo es importante, ya que 
muchas personas comparten este tipo de confusión en relación a la 
presencia. 
 
Un abrazo. 
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   Sobre la sanación energética 

 
 
Hola! 
 
Muy buenas. 
 
Tengo una duda referente a una clase anterior sobre ‘la importancia de la 
enseñanza recibida’ que salió en la primera parte del trabajo y la relación 
con uno mismo.  
 
Adelante. 
 
Sergi, me gustaría saber tu opinión sobre las corrientes que hay de 
sanación energética tanto sobre el reiki como de la sanación pránica en 
este aspecto.  
 
Lo cierto es que no conozco en profundidad el reiki ni la sanación pránica. 
Y no me gusta hablar mucho de lo que no conozco. Lo que sí sé es que 
tanto la una como la otra tienen una función terapéutica. Es decir, 
pretenden influir positivamente, a través del cuerpo energético en la salud 
física, mental y emocional de la persona. 
 
Sin embargo, no conviene confundir entre una terapia, cuyo objetivo es la 
salud de los cuerpos, con una enseñanza (como UdV) cuyo objetivo sea la 
integración de los cuerpos inferiores con la dimensión espiritual profunda.  
 
En un muy mal ejemplo (lo reconozco) sería como confundir un taller de 
chapistería de automóviles con una autoescuela. En el taller reparan los 
coches estropeados, mientras que en la autoescuela enseñan a conducir 
los vehículos. 
 
En la metáfora, el conductor es la esencia que despierta para tomar el 
volante del vehículo (los cuerpos). Evidentemente, eso influirá en la salud 
de los cuerpos. Pero eso es una consecuencia del proceso de reconexión 
con lo esencial, no el objetivo principal.  
 
Lo principal en este tipo de enseñanzas es reconocerse en el Ser. La salud y 
el desarrollo de toda la potencialidad del ser humano es solo un agradable 
fruto de dicha reconexión. 
 

¿? 
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Por otro lado me he informado un poco sobre ellas y dicen que actúan 
sobre el cuerpo energético el cual viene condicionado por el cuerpo 
emocional y éste a su vez por el mental (lo que pensamos, las creencias).  
 
Cierto. 
 
Como ya he comentado alguna vez, la terapia en la que sí tengo cierta 
experiencia es la homeopatía. 
 
La homeopatía también actúa sobre el cuerpo vital o energético y, desde 
ahí, es capaz de influir en el cuerpo físico y también en el cuerpo mental y 
emocional. 
 
Como ya sabemos, existe una interacción estrecha entre todos los 
cuerpos. Es evidente que lo que pensamos influye en lo que sentimos, lo 
que sentimos influye en el equilibrio energético y el equilibrio energético 
influye en el cuerpo físico. 
 
Y al revés también. Lo que sucede en el cuerpo físico (por ejemplo, una 
mala alimentación), influye en el cuerpo energético y a su vez, también en 
los cuerpos mental y emocional. De hecho hay estudios que, en el caso de 
la alimentación, demuestran que lo que comemos condiciona la ‘calidad’ 
de nuestro pensar y nuestro sentir. 
 
Así pues, todo está íntimamente conectado. 
 
Es por ello que me pregunto que si actuamos sólo sobre el energético que 
es donde trabajan el reiki y la sanacion pránica ¿no estamos de alguna 
manera acallando la fuente de información que nos indica de donde 
proviene todo? Usando una metáfora de Daniel, ¿No dejaríamos de ver el 
humo que nos lleva al foco del incendio? ¿No sería como tomar una 
aspirina sin pararme a mirar y saber cuál es la causa por la que me duele la 
cabeza?  
 
La respuesta a tu pregunta no es sencilla. 
 
Si tuviera que responderte con un escueto ‘sí’ o ‘no’. Te diría que sí y no al 
mismo tiempo. 
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Por un lado, es cierto que las terapias que trabajan sobre el cuerpo 
energético tratan exclusivamente los desequilibrios energéticos, pero no 
necesariamente lo que origina dichos desequilibrios (creencias erróneas, 
sentimientos mecánicos). Sin embargo, tendremos que reconocer que 
actuan un poco más cerca de la fuente. 
 
Hay una frase muy conocida en el campo de la terapia natural que dice 
que para sanar un cuerpo, debemos ir al cuerpo superior. Es decir, que 
para sanar el físico, primero hay que tratar el energético (y después ya 
iremos subiendo).  
 
Algunos trastornos y enfermedades no nos darán opción y tendremos que 
tratar directamente la sintomatología del cuerpo físico con fármacos y 
demás, pero otras muchas veces, si se actuara sobre el cuerpo energético, 
nos ahorraríamos muchos de los llamados ‘efectos secundarios’, y el 
resultado sería más duradero. 
 
Aunque ni con el tratamiento sobre el cuerpo físico a través de la medicina 
tradicional, ni con el tratamiento sobre el cuerpo vital a través de todas 
estas terapias, vayamos a la fuente y al origen del problema, 
personalmente, si puedo escoger, prefiero ‘depender’ de unas terapias 
mucho menos invasivas y que procuran favorecer la respuesta del propio 
organismo. Esto, sí puedo elegir, claro, porque como he dicho, hay veces 
que según qué trastorno no nos da opción. 
 
Ahora bien, como bien apuntas, si nos paramos en el cuerpo energético 
perderemos de vista la causa profunda del trastorno. Para ir a la causa 
deberíamos ir primero al cuerpo superior, el emocional y ver qué 
sentimientos faltos de amor son los responsables del desequilibrio 
energético. 
 
Y para ver qué sentimientos faltos de amor y de comprensión alteran 
nuestros cuerpos inferiores deberíamos ir al cuerpo mental, que es donde 
se acumulan todas las creencias erróneas faltas de sabiduría. 
 
Es lógico, ¿verdad? Sin pensamientos erróneos no hay sentimientos faltos 
de luz, sin sentimientos mecánicos no hay desequilibrios energéticos y sin 
desequilibrios energéticos no hay trastornos físicos. 
 
Pues tampoco es tan fácil. 
 



11 

 

Primero, porque los trastornos físicos pueden provenir del mismo plano 
físico. Si yo vivo al lado de Chernobyl, ya puedo ser una persona muy 
equilibrada y centrada que voy a enfermar igual. O por mucho que medite, 
si me zampo cada día tres menús del McDonalds, a buen seguro me 
convertiré en el paciente del año del digestólogo.  
 
Y segundo, porque los pensamientos ignorantes y erróneos existen porque 
estamos desconectados de la fuente de Amor y Sabiduría: nuestra esencia. 
 
Por lo tanto, si progresivamente reconectamos con lo que Somos, 
incrementamos nuestra sabiduría, con lo que disminuirán las creencias 
erróneas, decrecerán los sentimientos ignorantes que serán substituidos 
por emociones de verdad, lo que favorecerá al cuerpo vital y su equilibrio 
energético y que, finalmente, debería repercutir positivamente en el 
cuerpo físico. 
 
¿Significa eso que si nos reconectamos con la esencia ya no tendremos 
que ir nunca más al médico? No sé, yo por si acaso no dejaría de pagar las 
cuotas de la mutua. Quizás si nos llamásemos Buda y nuestro nivel de 
consciencia fuera el máximo reduciríamos mucho las posibilidades de 
enfermar. Sin embargo, los cuerpos también envejecen y se estropean, por 
muy consciente que uno sea, así que al final probablemente también 
enfermaríamos.  
 
En resumen. Estas terapias son precisamente esto: terapias. Y a mi modo 
de ver pueden ser útiles. Igual que también lo será la medicina tradicional 
en muchos casos. Ahora bien, una cosa es sanar los cuerpos, por otro lado 
cosa absolutamente necesaria, y otra muy distinta es hacer un trabajo 
interior de reconexión con lo esencial. 
 
Las dos cosas pueden ser compatibles. Es decir, se puede estar recibiendo 
terapia de cualquier tipo, mientras se hace trabajo interior. Con la terapia 
ayudaremos a sanar los vehículos, mientras que con el trabajo interior 
iremos a descubrir al conductor real de los mismos. 
 
Por lo tanto, independientemente de la terapia que se utilice, con trabajo 
interior se podrá ir al fondo de la cuestión, esto es, descubrirse en lo que 
se Es. Y no para conseguir, de este modo, una mejor salud de los cuerpos, 
esto es meramente circunstancial.  
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El objetivo final del trabajo interior tiene que ver con algo mucho más 
trascendente: la llamada de nuestro propósito de Vida de volver a casa y 
reconocernos por fin, en lo que siempre hemos Sido. 
 
 
Gracias mil! 
 
A ti por tu interesante aportación, espero que mi respuesta te haya sido 
útil. 
 
Un abrazo 
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VUESTRAS REDACCIONES SOBRE LA PRESENCIA 
 
A continuación, os dejamos las redacciones que habéis ido mandando 
sobre la presencia. 
 
Os animo a que, a lo largo de la semana que viene, sigáis enviándolas ya 
que, como os expliqué, la sesión número 98 la dedicaremos íntegramente 
a resolver vuestras dudas y a comentar vuestras experiencias en relación a 
la práctica de la presencia. 
 
Por eso, cuantas más redacciones, más rica será la sesión. 
 
Aunque durante la sesión 98 podremos comentar seguramente solo 
algunas de las redacciones que mandéis, en el boletín de dichas sesión, 
todas ellas saldrán comentadas. 
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      Sobre la presencia y la cotidianidad 

 
 
Hola! 
 
¿Cómo me va respecto de la presencia? Bueno, en general, estoy poco 
presente. Aunque algo más que antes. Quizás un par de veces al día. De 
vez en cuando me acuerdo y miro desde el cogote y esto me va bien, ya 
que me incluyo en la observación.  
 
Si estoy sola me es más fácil; si estoy escuchando a alguien también alguna 
vez estoy presente, pero si estoy hablando no he conseguido acordarme 
ninguna vez, solo pongo la atención en lo que digo y en la persona que me 
está escuchando; no me incluyo en la observación.  
 
Las tensiones del cuerpo son despertadores para mí y ahora las noto 
antes. Al lavarme los dientes, o las manos, estoy. 
 
Los pensamientos repetitivos y negativos, ahora los evito con mayor 
facilidad, ya que me centro en el cuerpo. 
 
Gracias 
 
 

¿? 
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      Sobre la presencia y la realidad virtual 

 
 
Hola,  
 
Yo solo quería compartir una experiencia que tuve hace pocas semanas. 
Creo que fue una de las veces en que me noté más en presencia.  
 
Fui a una exposición en Barcelona donde una de las actividades que 
proponían era hacer un viaje en realidad virtual. Te ponías unas gafas de 
realidad virtual y la sensación era de que ibas viajando a través de distintos 
paisajes y lugares. Incluso al principio y al final dabas un paseo por el 
espacio interestelar.  
 
La sensación de ser un yo totalmente permanente que iba observando una 
realidad que pasaba como una película, sin sentir prácticamente nada del 
cuerpo, como si yo fuera el centro de la rueda que pones en tus 
presentaciones y los paisajes que iba atravesando fueran los distintos 
círculos que envuelven el centro fue espectacular.  
 
No sé si te parecerá una experiencia muy "friki" pero a mí me ayudó 
muchísimo.  
 
Un abrazo 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

¿? 
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      Presencia y coronavirus  

 
 

Hola Sergi!  
 
Hoy ha sido buen día para practicar la presencia ante la situación de 
alarma social que hay con el coronavirus. He intentado mantener la 
presencia y he podido percibir la sensación de inquietud generalizada en 
mi entorno mientras compraba en el supermercado. He aprovechado para 
observarme y ser más consciente de la importancia de practicar la 
presencia para estar más centrada en mí y no dejarme influenciar por las 
reacciones del entorno. He practicado la respiración profunda en los 
momentos en que notaba sensaciones de cierta inquietud en mi cuerpo.  
 
Ha sido un reto entrenar la presencia hoy :) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

      Profundizando en la presencia 

 
 

Buenos días Sergi, 
 
ahora entiendo la diferencia entre estar solo concentrada en el cuerpo 
cuando hago ejercicio o respiraciones, a hacerlo desplazando también mi 
atención incluyendo a mi cuerpo entero, es como que estoy más en mi eje, 
despejada de cabeza y con calma en general. 

¿? 

¿? 
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Empecé con el ejercicio del vaivén por la calle, fijando la atención con los 
árboles y con las farolas y fue más intensa la sensación anterior y de estar 
dentro de mí, pero llegó un punto en el que empecé a percibir un entorno 
mucho mayor, más amplio, y más rico en elementos vivos e inertes que de 
costumbre, con mucha perspectiva y lejanía, y con los desniveles propios 
del terreno, antes no percibidos por captar más bien el trozo más cercano 
a mí.  
 
Gracias, me siento con estas prácticas más presente, calmada, en armonía 
y algo más eficaz.  
 
Un abrazo. 


